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本报讯（记者陈敏 通讯员鲁
苏霞） 前日 12 点 05 分，94 岁的楼
垂久老先生没能从抢救台上醒过
来，离开了他奉献毕生心血的放射
医学事业。宁波放射医学界一颗巨
星陨落。这两天，宁波医学界人士纷
纷发文悼念这位宁波影像学界的开
拓者，他的学生们更是一个个恸哭。

他是宁波放射医学界
的开拓者

在宁波，楼垂久老先生是公认
的放射医学界元老。

楼垂久出生于 1925年，1949年
毕业于浙江医学院医科。1953年，楼
垂久从宁波市第二医院调到宁波市
第一医院，成为该院第一位放射科
医生。当时的放射科，X-光室只有
一台 Picker30 mA 军用 X-光机，
后来多了一台飞利浦 200mA X-
光机和一架只能做胸透的老式 X-
光机。楼垂久这位放射科唯一的医
生，因为当时没有放射专业的学校
而无从接受专业培训，只有边工作
边借几本教科书自学。

在以后很长一段时间，楼垂久
靠着几台老机器在暗室中为患者做
X-光透视和拍片工作，胸前挂着
的含铅围裙,是他唯一的防射线设
施。但就在这么艰苦的环境中，楼
垂久实现了一项又一项技术革新。

那时候，小儿多患肠套叠，当
时的治疗方法就是动手术，患者痛
苦且花费大，后遗症还不少。楼垂
久查看了大量文献资料后，找到一
种治疗办法——空气灌肠。几经摸
索，楼垂久率先于宁波地区开展小
儿肠套叠空气灌肠整复工作，成功
率达到86%，患儿再也不用动手术

了。他还首创用钡餐透视诊疗胆道
蛔虫症，用手法按摩治疗，将蛔虫
从胆道中拉出，使这些患者避免了
手术；他还开创了用空气灌肠整复
成人肠套叠的国内先例，在拓展影
像治疗技术领域开了先河……

从一名未经过专业培训的小医
生，到放射医学界的大家，成长的
背后是楼垂久全身心的付出。大女
儿楼敏娜回忆说，父亲每天都扑在
医院里，他们三姐弟只有早上才能
见到父亲，晚上几点回家谁都不知
道。为提高技术水平，父亲不断学
习外国文献，每天早上 5点就起床
学英语。

楼垂久很快成为宁波放射医学
界的一位大家，并为宁波基层医院
培养了一批又一批放射医学专业人
才。他连续 10 多年被评为省、市
先进生产 （工作） 者；他是省劳
模、省党代表、省市人大代表；他
还曾出席过全国医药卫生系统革命
经验交流大会，受过周恩来总理的

接见。1992 年，楼垂久成为首批
享受国务院特殊津贴者。

90 高龄还在为患者
远程会诊

“首先要想到的就是全心全意
地为患者服务。”这是楼垂久对学
生们讲得最多的一句话。宁波市第
一医院影像科副主任兼核医学科主
任阮新忠说，在楼老师心中，患者
永远放在第一位。

阮新忠还记得，楼老师的影像
诊断水平深得患者的信任，每天早
晨科室阅片会总被一些慕名而来的
患者打断。一天，阮新忠灵机一
动，做了一块牌子，上书“楼老师
正在读片，会诊请外面等候！”不
想，楼老师见了后只笑了笑说，

“患者生病，都想找个好医生，而
且患者来找你，是对你的信任！”
领会老师意思的阮新忠惭愧地将牌
子藏了起来。

楼垂久不仅在医院里对患者来
者不拒，对找上门来的患者也都热
情接待，从不怠慢。女儿们记得，
小时候他们全家住在医院职工宿舍
楼，每天下班后都有患者提着影像
片子来找父亲，父亲从来不拒绝，
不管自己在干什么，都会立即接待
患者。为方便看片，父亲还专门在
客厅一角设置了阅片灯。

为更好地服务患者，楼垂久不
断地学习更新业务知识，他是全科
室第一个掌握高分辨 CT 技术的，
70岁时他开始学习磁共振技术。

“这一辈子，父亲从没能放下患
者。”楼敏娜告诉记者，80 多岁时，
父亲仍然每周三天到医院上班。后
来，医院特别为父亲安装了远程影
像信息系统，以方便父亲在家里就
能看片子。直到 90 岁，父亲还在通
过网络为患者进行远程会诊。

叮嘱女儿不要向医院
提任何要求

楼垂久为医院的放射医学事业
奉献一生，但是他从不曾向组织提
过任何要求。就在这次病倒前，他
再三叮嘱两个女儿：“我死后，不
要向医院提任何要求，以后我再也
无力回报医院了！”

上个月，医院党组织派人去看
望楼老时，重病的他还拉着组织委
员问：“我托人代缴的党费收到了
吗？”

因为长期从事放射工作，楼垂
久早早患了放射性白内障，但他从
不后悔当初的选择。1979 年，大女
儿选择放射科岗位时，他欣然支持。
楼老先生最开心的是，当初一穷二
白的放射科，如今高端现代化设备
一应俱全，患者多了一分生的希望。

学生阮新忠哽咽着说：“在我
心中，楼老师就是一座大山，永远
是我学习的榜样。”

宁波放射学界元老楼垂久先生走了
生前一再叮嘱女儿：不要向医院提任何要求，以后我再也无力回报医院了

本报讯 （记者王晓峰 通讯
员朱忠义） 前天晚上，一名刚来
甬打拼的外卖小哥摊上事了——
撞 了 人 。 面 对 300 元 的 赔 偿 金 ，
他当街恸哭。就在他即将心死之
际，萍水相逢的甬城市民纷纷凑
钱相助……

据悉，今年 20 岁出头的小郑
来 宁 波 没 几 天 ， 也 没 有 一 技 之

长 ， 他 选 择 了 准 入 门 槛 较 低 的
“送外卖”行业。前晚 8 点，他接
到了一单，需要将外卖送至鄞州
钟公庙菜市场附近。但骑到那附
近，他就“迷路”了，结果在掉
转车头时，因为分心把后方驶来
的一辆电动自行车给撞了，导致
骑车女子摔倒。

接到报警后，鄞州钟公庙交警
中队立即派辅警胡家寅前去处置。
他赶到现场一看，摔倒的女子额
头、左手大拇指以及左膝盖等处有
淤肿，其他无大碍。伤者一方要求
赔偿医药费300元。

数额不大，但对小郑来说，这
是一笔“巨款”，一分钱难倒英雄
汉啊。他当街恸哭：“我要是有
300 元钱，早就赔她了，呜呜……
我 跑 了 一 天 ， 口 袋 里 只 有 20 元
钱，连晚饭都还没吃过。”

男儿有泪不轻弹，只是未到伤
心时。眼见于此，围观的众人也于
心不忍，毕竟出门在外不容易，谁
能保证不会碰到这样那样的难处
呢？于是，萍水相逢的市民开始帮
他想办法。辅警胡家寅率先行动，
掏出了身上仅有的 100元现金；随
后，一位头发花白的老阿姨掏出了

一张百元大钞，愿意助一臂之力；
之后还有一位老伯也顺手递给小郑
100元钱。

300 元赔偿金就这样凑齐了，
由小郑转交给受伤女子。交钱的同
时，他还向她鞠了一躬说：“刚才
是我的错，对不起了！”说完以
后，他又哭着向围观的众人鞠躬答
谢，并且再三承诺今后会安全骑
行。

事 情 的 结 尾 依 然 很 “ 宁 波
人”！那位捐 100 元钱的老阿姨走
到小郑身边，硬是领着他去她家吃
晚饭了……

撞人后赔不出300元，外卖小哥当街恸哭
路过市民凑钱相助暖人心，很“宁波人”

本报讯 （记者傅钟中 钟海
雄）“现在是毛笋上市旺季，河边
有很多毛笋的加工厂乱排污，导致
河水被污染。河道中有很多死去的
小 鱼 ， 在 附 近 就 能 闻 到 一 股 恶
臭。”4 月 15 日，网友“我的梦很
准”在中国宁波网民生 e点通群众
留言板上发帖反映，海曙区横街镇
的新沙港河被严重污染。

在帖子中，网友上传了被污染
河道的照片。在照片中可以看到，
河道上漂浮着大片大片的黄色物质
与零星的黑色物质。

前日上午，记者前往横街镇现
场查看情况。沿着新沙港河一路向
西走，河道总体较为干净，仅在个
别河段上存在落叶、水草等漂浮
物。在宁波市横街振辰塑料厂门
口，记者找到了网友拍摄照片中的
河段，发现现场的河道已经清理干
净，河道中也未见死鱼。

记者从横街镇了解到，镇政府
在接到网友的反映后，马上组织力
量对河道进行了清理，初步认定是
某些毛笋加工作坊在进行违规排
污。目前镇政府已将情况汇报给了
海曙区生态环境局，该局已经对这
一污染河道问题开展调查。

网友发帖反映问题，部门迅速着
手整治。我们为这样雷厉风行的工作
作风点赞。但是在采访中出现的一个

小插曲令人遗憾，让记者对横街镇的
河长制管理工作感到担忧。

在网友的帖子中，有一张“海
曙区横街镇镇级河道河长公示牌”
的照片，照片中注明了一级河长、
二级河长的姓名和联系方式。前日
上午，记者通过电话与两位河长进
行了联系。跟公示牌上的一级河长
通话时，他表示不了解河道的具体
情况，并建议记者向镇农办了解情
况。

在跟公示牌上的二级河长通
话时，他表示已离职。记者刚想问
接替他这项工作的是哪位负责人，
但他已经挂断了电话。

公示牌上注明的河长职责是：

河道管理保护直接负责人，组织领
导相应河道的管理和保护，对责任
河道进行日常巡查管护，及时发现
和解决问题。对同级相关单位和下
一级河长履职情况进行督导考核。

“推行河长制，绝不是‘竖立
一个公示牌’就万事大吉，而必须
真正地明确责任、落实责任、追究
责任。”网友“2X的平方”在帖子
中提出期盼。

发现身边文明或不文明，请您
通过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

海曙一条污染河道被清理 但河长您在哪
河长责任制有待进一步落实 海曙区环保局已经介入调查

黎民

堂堂的河长公示牌竖立在河
边，公示牌上河长有名有姓，但
本报记者跟他们通话时，一级河
长对河道的具体情况不了解；二
级河长说他已离职，也没说新河
长是谁。这样的河长公示牌岂不
成了一个摆设？

水无常势，河流八方。江河
湖泊是地球的血脉、生命的源
泉，保护江河湖泊事关人民群众
的福祉。但江河湖泊管理保护问
题复杂，常存在着互相推诿、责
任不清、权责不明的现象，因
此，我们设立“河长负责制”，
把河流治理的责任明晰，以达到

“河长治”的目的。应该说，“河
长负责制”实行以来，成效明
显，而且大多数河长是尽心尽职
的。但也有少数河长只挂名不尽
职，海曙区横街镇新沙港河的公
示牌成摆设就是典型一例。

当前，全党上下都在力戒形
式主义、官僚主义。我们有必要
查一查，在“河长负责制”问题
上，究竟还有多少形式主义存
在。

河长公示牌
岂能成摆设

本报讯 （记者孙佳丽 通讯
员夏静）“自新房交付这一年多
来，我一直在维权，联系了房地
产商近百次，前后历时 9 个月，
修修补补 71 个地方。在海曙区
消费法庭调解下，问题终于得到
了妥善解决。”近日，消费者王
先生向记者透露了事情的来龙去
脉。

王先生前几年在海曙某楼盘
购买了一套 2017年年底交付的精
装修期房，面积约 180 平方米。
2017 年 12 月 23 日，王先生如期
拿到新房钥匙，随后却发现精装
修的房子问题很多：地面大理石
地砖存在碎裂、色差、交错不
齐、明显划痕等问题；大门有撞
痕和破损；衣帽间等柜面也有破
损；多处吊顶有较长裂缝……

直至2018年10月，房子才满
足入住基本条件，但比原计划足
足推迟了近 9 个月。为此，王先
生向开发商提出要求赔偿推迟 9
个月入住所造成的各项损失，包
括原房屋本可出租获利的 9 个月
房租与已付的一年物业费及能源

费，共计约4万元。
房地产商表示，根据合同约

定他们交付的精装修房屋已满足
居住功能，并一直积极处理业主
房屋的维修问题，因业主对客厅
的两块大理石更换石材不满意，
在选材上耽搁了较长维修时间，
但并不影响整体房屋的使用。

“开发商在装修瑕疵的保修上
确实服务不是很到位，与消费者
的期望有一定差距，特别是大理
石更换这类维修，维修过程确实
会影响居住功能，因双方在前期
的沟通上存在问题，造成双方矛
盾激化，维修时间拖延较长，业
主的一些损失被进一步扩大了。”
消费法庭调解人员说。最终双方
达成一致，房地产商对因维修给
消费者带来的实际损失补偿2.5万
元。

海 曙 区 消 保 委 提 醒 ， 全
（精） 装修商品房消费中，房产商
要承担房屋和装修的质量责任，
由于装修质量涉及内容比较细
碎，因此消费者在交付时要及时
查验清楚，房产商在履行维修的
过程中要提高服务意识，重视与
消费者的协商与沟通，切勿因沟
通矛盾拖延维修时间。同时，消
费者也要理性处理装修质量问
题，共同协商处理，切忌激化矛
盾，把损失扩大。

精装修“豪宅”修修补补
9个月，损失谁承担？
消保委提醒：纠纷出现，积极沟通是关键

本报讯 （记者陈敏 通讯员
俞玲玲）“这是你家宝宝的出生
医学证明、户口簿、预防接种
证……”昨日，在余姚市第四人
民医院产科病区，初为人父的严
先生接过宝宝各类证件时，感觉
好惊喜。

余姚在宁波市率行推出“出
生八项一窗通办”服务新模式。
即将本地户籍新生儿出生后需要
办理的出生医学证明、户口簿、
参保登记、社保卡、儿童预防接
种证、母子健康手册、生育保险
医疗费结算、家庭医生签约服务
8 件多次跑事项，集中整合为医
院的 1个“出生联办事项”。严先
生是全市首位该服务新模式的受
益者。

新生儿出生后，各项证件的
办理环节繁多、流程复杂。“必须
让群众少跑，甚至不跑！”余姚市
卫健局为深化医疗卫生服务领域

“最多跑一次”改革，牵头制定了
“推行‘出生八项一窗通办’服务

新模式改革实施方案”，建立了与
多个部门协作配合机制。

按有关规定，申请人需携带
新生儿父母双方有效身份证件、
户口簿、结婚证，并起 （定） 新
生儿姓名，到医院门诊综合服务
中心“出生一站通”窗口，填报
1 张 《新生儿联办事项申请表》。
窗口工作人员对相关信息集中采
集后，将跨部门、跨层级的 8 件
事集中审核代办，并在 24 小时
内将相关证件集中送达产妇床
边。

据介绍，今年 4月下旬，“出
生八项一窗通办”服务新模式将
进行智能化升级。届时，余姚市
卫健局创新开发的“出生 E 站
通”平台将上线，医院利用高拍
仪上传新生儿父母户口簿、结婚
证、有效身份证件至平台，通过
网络将申请人信息即时推送给公
安、人社、医保等相关部门，就
能实现“一窗一网通办”“一次办
通”。

余姚率先推行
“出生八项一窗通办”服务
5个部门8件事，医院1个窗口全搞定

本报讯 （记者张燕 通讯员
胡菲） 早晚高峰，城市道路的拥
堵有没有让你想“弃车而走”？如
果把城市交通比作人体，那贯穿
城市的道路、路口就是人体的经
脉与穴位。经脉与穴位堵塞，就
容易引起人体不适。

上 个 月 开 始 ， 我 市 各 区 县
（市） 治堵办通过社区走访、问卷
调查、政务公众号公开征求意
见、两会代表委员提案议案、收
集舆情信息、整理执法警情等方
式，同时结合大数据与专家认
证，重点围绕学校、医院、商业
中心等地，梳理了我市 20余处堵
点乱点。

从今日开始，市治堵办将面
向市民组织投票，对投票选定的
城市交通十个堵点、乱点，市治
堵办将逐一研究制定治理方案，
采取综合性、个性化的治理措
施，解决造成拥堵和交通秩序混
乱的问题，创造更加便捷有序的
道路交通环境。

参与方式：市民可关注“宁
波治堵”微信公众号，进入公众
号投票。交通治堵是一项长期
性、综合性的工作，在今年的堵
点乱点治理过程中，市治堵办坚
持问需于民、问计于民、问效于
民的原则，市民可全程参与整治
过程。

请你选出宁波十个“堵点”
市治堵办将一一治理

楼垂久当年正在学习外文文献资料。 （照片由医院提供）

被污染的河道已经清理干净。
（傅钟中 摄）

快评

网友上传的被污染河道照片。
（引自网友帖文）


